


На злобу дНя

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, валерий Казанов,  

анатолий ХруСТалёв, виТалий ЧерниКов.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие, умеренные или сильные осад-
ки в виде дождя и мокрого снега, туман, гололёд, 
налипание мокрого снега, на дорогах скользко; 
ветер южный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура +4…+9.

3 апреля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами осадки, в отдельных районах – 
сильные, в виде дождя и мокрого снега, днём 
местами небольшие или умеренные осадки в 
виде мокрого снега и дождя; ветер переменного 
направления, умеренный; температура ночью 
-3…+2, днём +3…+8, по югу области до +11.

4 апреля по области – облачно с прояснениями, 
местами осадки в виде дождя и мокрого снега; 
местами налипание мокрого снега; ветер юго-
восточный, умеренный, местами порывистый; 
температура ночью -1…+4, днём +3…+8.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

58.4643
∆0.7364

63.3695
∆0.8040

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2638∆ 316 За текущий месяц 70991

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№35 (26424) | Четверг, 2 апреля 2015 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

на услуги в электронной форме
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение «О распределении в 2015 году субсидий 
субъектам Федерации на реализацию проектов по становлению 
информационного общества». Согласно документу, опублико-
ванному на официальном портале Правительства России, Воро-
нежская область получит из федерального бюджета 21 миллион 
рублей. Субсидии предназначены для реализации проектов, 
соответствующих приоритетному направлению по повышению 
качества жизни граждан на основе предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг в электронной форме. 

начали действовать льготы
Со вчерашнего дня ветераны и инвалиды Великой Отече-

ственной войны могут воспользоваться бесплатным проездом в 
общественном транспорте на территории Воронежа. Уже выдано 
217 именных проездных удостоверений. Списки обладателей 
проездных составил городской Совет ветеранов. Количество 
удостоверений может увеличиться – данные о проживающих на 
территории Воронежа ветеранах и инвалидах Великой Отече-
ственной войны постоянно уточняются. Льготники смогут по-
лучить проездные и после 1 апреля. Воспользоваться льготами 
ветераны смогут при предъявлении удостоверения и второго 
документа с фотографией. Проездной будет действовать во всем 
общественном транспорте, кроме такси. 

Сколько жителей в воронеже?
По предварительной оценке, численность постоянного на-

селения городского округа город Воронеж по состоянию на 1 
января 2015 года составила 1 миллион 24 тысячи человек. В 
2014 году смертность населения превысила рождаемость на 
14,3 процента. Естественная убыль населения - 1660 человек. 
Миграционный прирост - 10 тысяч 624 человека, что на 16,6 
процента ниже уровня 2013 года, сообщает пресс-служба Во-
ронежстата.

назначен новый прокурор 
Приказом Генерального прокурора РФ на должность про-

курора Калачеевского района Воронежской области назначен 
старший советник юстиции Александр Шушлебин. Он имеет 
высшее юридическое образование. Службу в органах прокура-
туры проходит с февраля 1998 года. С марта 2005 года и до на-
стоящего времени работал прокурором Каменского района.

Гендиректор покинул свой пост
Геннадий Иващенко отработал 31 марта последний день в 

должности генерального директора МКП «Воронежтеплосеть». 
Как сообщили в пресс-службы мэрии, он сам изъявил желание 
покинуть пост гендиректора одного из наиболее проблемных 
предприятий Воронежа. У горадминистрации к работе Геннадия 
Иващенко не было претензий. Кто возглавит «Воронежтепло-
сеть», будет ли преемник Иващенко работать на постоянной 
основе или как «временный» руководитель, пока не известно.

возглавил оперный театр 
Исполняющим обязанности директора Воронежского теа-

тра оперы и балета назначен Александр Арнаутов. Ранее он 
занимал должность заместителя директора по художественно-
творческим вопросам. Его предшественник Николай Попов 
переведён директором в Воронежскую областную филармо-
нию. Новый руководитель был представлен худсовету и руко-
водителям творческих и административных служб театра. 

Фестиваль собирает гостей
V международный Платоновский фестиваль искусств, ко-

торый пройдёт с 3 по 14 июня, посетят 19 стран-участниц. В 
Воронеж приедут все лауреаты Платоновской премии прошлых 
лет - художник и мультипликатор Александр Петров, прозаик 
Борис Екимов, театральный режиссёр Лев Додин и пианист, 
композитор и дирижёр Михаил Плетнев. Об этом сообщил 
художественный руководитель фестиваля Михаил Бычков 
на заседании Попечительского совета, которое прошло под 
руководством губернатора Алексея Гордеева. Говоря о напол-
нении программы, худрук фестиваля особо отметил увеличение 
количества бесплатных мероприятий (с 11 до 23). 

в карауле – школьники
В Воронеже у братской могилы №6 возле Музея-диорамы 

вчера открылась Вахта памяти. Нести караул будут лучшие 
школьники, которые уже прошли строевую подготовку. Каждая 
школа представила по десять и больше человек. Для каждой сме-
ны вахта будет длиться по 15 минут. Позже к акции присоединят-
ся курсанты, студенты, сотрудники регионального Управления 
МЧС России и Военно-воздушной академии имени профессора 
Н. Е. Жуковского и Ю. А. Гагарина. Им предстоит нести службу 
у мемориальных комплексов, воинских захоронений и братских 
могил, расположенных в черте города. 

воронежцам аплодировал «аркоданс» 
Во французском городе Анси прошёл 8-й международный 

конкурс-фестиваль юных талантов «Аркоданс», и уже в третий 
раз в нём участвуют воспитанники Воронежского хореогра-
фического училища. На сей раз это были учащиеся педагога 
Елены Грибановой. Они покорили сердца членов жюри из 
разных стран, получив две золотые и три серебряные медали. 
По мнению педагога, такого успеха удалось достичь благодаря 
творческой атмосфере, поддерживаемой директором учебного 
заведения Алексеем Черёмухиным и художественным руково-
дителем народным артистом России Татьяной Фроловой. 

Представление о любви и верности
В городе-герое Туле прошёл межрегиональный этап Всерос-

сийского фестиваля народного творчества «Салют Победы». 
Регионы Центрального федерального округа представили 
театрализованные программы патриотической тематики. 
Делегация Воронежской области, состоявшая из участников 
ансамблей «Весенние зори», «Радовесь», «Донская вольни-
ца»,  завоевала диплом II степени. Наши земляки показали 
театрализованную программу «Ждала тебя и верила…», 
режиссёром которой стал Заслуженный артист РФ, актёр Во-
ронежского ТЮЗа Александр Новиков. 

мины из блиндажа
В ходе оперативных мероприятий сотрудниками Воронеж-

ского УФСБ была получена информация о захоронении на 
окраине села Мастюгино Острогожского района боеприпасов 
времён Великой Отечественной войны. Они находились в 
боевом состоянии. Управлением совместно с ГУ МЧС России 
по Воронежской области было организовано разминирование 
и утилизация выявленной опасной находки. Всего в разру-
шенном блиндаже находилось более 50 противотанковых мин 
советского образца ТМ-35. По предварительной оценке, их 
суммарная мощность составляет около 140 килограммов в тро-
тиловом эквиваленте. Весь найденный арсенал уничтожен. 

событИе мегаполИс

Депутаты предлагают 
заморозить тарифы в 
случае продолжения 
экономического  
кризиса. 

Валерий КаЗаноВ

В областной думе состоя-
лось заседание Комитета по 
собственности и тарифам. В 
своем отчёте руководитель 
Управления по государствен-
ному регулированию тарифов 
Воронежской области Сергей 
Попов отметил, что в первом 
полугодии 2015 года тари-
фы на коммунальные услуги 
остаются на уровне декабря 
прошлого года. Рост ожида-
ется с 1 июля. Так, тарифы на 
электроэнергию возрастут для 
городского населения на 7,3 
процента - до 3,23 руб./кВт∙ч, 
а для сельского и городского, 
пользующегося электропли-
тами, на 7,6 процента -  до 2,26 
руб./кВт∙ч. 

Средневзвешенный тариф 
на тепловую энергию по регио-
ну, по предварительной оцен-
ке Сергея Попова, составит 
1610,75 руб. за 1 Гкал (сейчас 
- 1480,94 руб. за 1 Гкал). Реаль-
ная стоимость тепла, как отме-
тил руководитель Управления, 
колеблется от 1 до 8 тыс. руб. 
за 1 Гкал - в зависимости от 
технического уровня оборудо-
вания котельных поставщиков. 
Прогнозируемые тарифы на 
водоснабжение составят 26,08 
руб./кубометр (рост на 11,5 
процента), на водоотведение - 
17,04 руб./кубометр (рост 11,4 
процента). Средний тариф на 
горячую воду увеличится с 
116,55 руб./кубометр до 128,57 
руб./м куб. Цена на газ вырас-
тет на 7,5 процента. 

Показателя максимального 
роста тарифов в 8,6 процента, 
установленного Федеральной 
службой по тарифам, по словам 
Сергея Попова, Воронежская 
область не достигнет. Впрочем, 
от этого как-то не становится 
легче. Цены с дикой скоростью 
растут на продовольственные 
и промышленные товары, на  
коммунальные услуги, опусто-
шая и до того тощие кошельки 
наших сограждан. И у народа, 
кроме жуткого раздражения, 
такая весть ничего не вызы-
вает. И не только у простых 
граждан. Председатель Коми-
тета по собственности и тари-
фам Воронежской облдумы 
Пётр Семёнов тоже возмущён 
ростом тарифов на коммуналь-
ные услуги:

- В стране кризис. Мы на-
блюдаем существенное сни-
жение покупательной способ-
ности населения. И на этом 
фоне очередной рост тарифов 
с 1 июля. Почему? – обратился 
к Сергею Попову депутат. 

Руководитель Управления 
отметил, что главная причина 
- это инфляция. И добавил, 
что Управлению крайне слож-
но взаимодействовать с под-
разделением всероссийской 
компании-монополиста. И оно 
не может принять решение, 
противоречащее Федеральной 
службе по тарифам. Вот какая 
казуистика! 

Утвердив доклад, депутаты 
предложили ФСТ рассмотреть 
вопрос о замораживании та-
рифов на 2016 год в случае 
продолжения экономического 
кризиса. Члены комитета, в 
свою очередь, проработают 
вопросы возможного умень-
шения тарифа на воду, утверж-
дения тарифов на эвакуацию 
автомобилей и социально зна-
чимых маршрутах легковых 
такси, сообщает пресс-служба 
областной думы.

Мы за  
ценой  
не постоим?
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ПодПиска 
2015

в воронежской области  
продолжается ПоДПиСКа  

на вТорое ПолуГоДие 2015 г.  
на газету «Коммуна»

Валерий ВалентиноВ

Штурмовику Су-25УБ Липецкого цен-
тра подготовки авиационного персонала 
и войсковых испытаний присвоено имя Героя 
Советского Союза  Владимира Жигунова, 
который долго жил в Воронеже, сообщила на 
днях пресс-служба Минобороны РФ. Самолёт 
такого типа впервые стал именным. По этому 
поводу состоялись  торжества, на которых 
побывал и сын героя – Александр. 

Владимир Жигунов родился в 1920 году 
под Могилевом. За годы войны совершил 
109 боевых вылетов, уничтожил девять 
вражеских танков, взорвал железнодорож-
ный эшелон и взвод пехоты. За мужество и 
героизм Владимиру Жигунову в июне сорок 
пятого присвоили звание Героя Советского 
Союза. 

После победного мая лётчик-штурмовик 
Владимир Жигунов до 1960 года служил 
в ВВС, затем ушёл в запас. С 1967 года 

жил в Воронеже, работал на авиацион-
ном заводе старшим инженером научно-
исследовательского института полупрово-
дникового машиностроения. Ушёл из жизни 
в 2000 году и был похоронен в Воронеже. 
На доме, где жил Жигунов (улица Остужева, 
36), с 2004 года установлена мемориальная 
доска.

Сын прославленного лётчика-штурмовика 
тоже связал жизнь с ВВС, но не летал, а со-
общал пилотам погоду. В отставку вышел 
начальником метеослужбы воздушной ар-
мии. А накануне 70-летия Победы пришла 
мысль  увековечить память отца: обратился к 
воронежскому губернатору, тот - к главноко-
мандующему ВВС. И вот спустя почти 70 лет 
фамилия Жигунова значится на борту штур-
мовика СУ-25Б Липецкого авиацентра. 

После торжественного митинга экипаж в 
составе полковника Александра Котова и под-
полковника Сергея Аксёнова выполнил полет 
на самолёте «Владимир Жигунов». 

Валерий мартоВ

Мэр Воронежа Александр Гусев уточнил, что подобное осо-
бенно касается компаний, чьи объекты расположены в местах 
массового скопления людей. Кроме того, одним из условий 
выдачи разрешения на строительство какого-либо объекта 
станет необходимость установки системы видеонаблюдения 
и её интеграция в «Безопасный город». В течение 2015 года 
планируется провести тестирование различных систем пере-
дачи данных, чтобы в дальнейшем выбрать и наладить схему 
взаимодействия.

- Нужно сделать дорожную карту, чтобы каждый месяц что-
то изменялось, не стояло на месте - добавлялись объекты, взя-
тые под охрану. Это необходимо для расширения совместных 
возможностей у всех служб вести оперативное наблюдение, 
- отметил Алексей Гордеев.

Глава региона поручил подготовить доклад о работе над 
внедрением аппаратно-программного комплекса «Безопасный 
город» и текущих итогах и отчитаться в срок до 1 августа. 

Имя Героя –  
на борту самолёта

С видео станет 
безопаснее

В Военно-воздушных силах России появился первый 
именной самолёт-штурмовик

в рамках реализации государственной програм-
мы «Безопасный город» воронежские власти 
намерены вовлечь в систему городского видео-
наблюдения коммерческие организации. об этом 
шла речь на оперативном совещании под предсе-
дательством губернатора алексея Гордеева.

алексей СолоВЬЁВ

Верхнемамонский район  
Фото автора

Не выдержав столь жёстких ис-
пытаний, безжизненно лежат поля, 
засеянные озимыми. А их ни много 
ни мало – целых 1200 гектаров.

- Это даже не зимняя гибель ози-
мых, - поясняет руководитель «Рас-
света» Сергей Агибалов. – Семена 
просто даже не дали всходов. Я за 
тридцать пять лет работы в поле с 
таким сталкиваюсь впервые.

В «Рассвете» уже решили, как 
будут восполнять потерю озимого 
клина. Заметный крен будет сделан 
в сторону кукурузы на зерно – она 
займёт 1400 гектаров. Увеличатся 
и площади под кормовые культуры, 
тем более что в хозяйстве, помимо 
молочного, теперь занимаются и 
мясным животноводством. При-
мерно на тысяче гектаров разме-
стится масличный лён, который 
за несколько лет экспериментов 
под началом Сергея Агибалова и 
главного агронома Алексея Шарко 
уже доказал свою засухоустой-
чивость и хорошую урожайность 
на здешних полях. Да и спрос на 
семена льна растёт с каждым годом, 
к тому же лён, в отличие, скажем, 
от подсолнечника, ещё и хороший 
предшественник. 

Так или иначе, а весенний сев 
в «Рассвете» нынешней весной 
придется вести на 5200 гектарах, 
что больше обычного как раз на 
те самые 1200 гектаров несостояв-
шейся озими. Чтобы справиться с 
таким возросшим объемом, причем 

справиться, как это традиционно 
принято в «Рассвете», в лучшие 
агротехнические сроки, в поле 
решено работать круглосуточно. 
Нагрузка на технику возрастает 
многократно, и её безупречное 
состояние приобретает особое 
значение.

- Мы в последние годы обновле-
нием техники занимались доволь-
но активно, - рассказывает главный 
инженер хозяйства Сергей 
Писарев. – Но нынешней 
зимой она вон как выросла 
в цене! Поэтому к ремонту 
тракторов, подготовке их к 
весне наши механизаторы 
отнеслись очень серьёзно. 
Простаивать в поле из-за 
поломок, неисправностей 
никому не интересно. Вре-
мена не те!

Вроде бы небольшой, 
но очень красноречивый факт: не 
так давно даже на видавшие виды 
тракторы установили кондицио-
неры.

- Не успеем оглянуться, а там 
уже заготовка кормов, уход за по-
севами, - делится своими мыслями 
главный инженер. – А комфорт в 
кабине – это не только самочув-
ствие и настроение механизаторов, 
это в конечном итоге производи-
тельность труда и сжатые, опти-
мальные сроки любой операции 
в поле.

- Такой подход руководства 
«Рассвета», инженерной службы 
хозяйства полностью совпадает 
с позицией Гостехнадзора, - го-
ворит главный государственный 

инженер-инспектор Верхнема-
монского территориального от-
дела управления Гостехнадзора 
Воронежской области Андрей 
Лукьянчиков. – Техника, которой 
предстоит трудиться на полях, 
должна быть исправна и безопасна 
во всех отношениях.

В «Рассвет» Андрей Лукьян-
чиков приехал для проведения 
традиционного технического осмо-

тра. Прямо на машинном дворе, в 
нескольких метрах от выстроив-
шихся как на парад тракторов, раз-
вернул мобильное место инженера-
инспектора. Оно включает в себя 
целый набор приборов для ком-
плексного определения техни-
ческого состояния самоходной 
сельскохозяйственной техники. На 
мобильном рабочем месте можно 
осуществлять также различные 
регистрационные действия и даже 
принимать экзамены с выдачей 
соответствующего удостоверения 
тракториста-машиниста.

Кстати, мобильное рабочее 
место инженера-инспектора – де-
тище Воронежского управления 
Гостехнадзора. Несколько лет на-
зад на выставке «Золотая осень» 

в Москве оно было удостоено 
самой высокой награды – золотой 
медали.

Первым на «первый экзамен 
весны» представляет свой МТЗ-
1221 Николай Белоусов. Его меха-
низаторский стаж – более тридца-
ти лет, технику знает, как свои пять 
пальцев, да и трактору всего второй 
год, но требовательный инженер-
инспектор проверяет буквально 

всё: и рабочее освещение, 
и свет дорожных фар, и 
звуковой сигнал, и тор-
мозной путь, и работу 
стояночного тормоза, и 
наличие вредных веществ 
в выхлопных газах. Всё 
безупречно, в порядке и 
водительское удостовере-
ние Белоусова, и докумен-
ты ОСАГО на трактор.

- А нет ли в кабине по-
сторонних предметов? – интересу-
ется Лукьянчиков и рассказывает 
недавнюю историю, случившуюся 
в соседнем районе. Там тракторист 
на неровной дороге не смог вовре-
мя остановить трактор, так как под 
педаль тормоза попала упавшая 
с сидения обычная пластиковая 
бутылка с питьевой водой, и дело 
закончилось неприятным ДТП…

Профессионально, по-хозяйски 
подготовили свои тракторы к тех-
ническому осмотру и другие меха-
низаторы ООО «Рассвет» - Игорь 
Пономарев, Сергей Рязанцев, Вла-
димир Рязанцев, Василий Слепуш-
кин. И, получив заветный допуск, 
сразу же отправились в поле. Дел 
там много как никогда…

У весны – строгий спрос
Сельские будни | На начинающихся в Воронежской области полевых работах  

безупречное состояние техники приобретает особое значение

Первым право на выезд в поле получил Николай Белоусов. Справа – главный инженер «Рассвета»  
Сергей Писарев и главный государственный инженер-инспектор Верхнемамонского отдела  
Гостехнадзора Андрей Лукьянчиков.

То, что одна вес-
на не похожа на 
другую, каждый 
из аграриев знает 
на собственном 
опыте. и, тем не 
менее, нынешняя 
– особенная. над 
полями ооо «рас-
свет» верхнема-
монского района 
последний дождь, 
например, был 
первого июля про-
шлого года. не по-
радовала становя-
щаяся всё более 
неприветливой 
к земледельцам 
природа и снегом 
– он растаял, как 
не бывало. Коп-
нешь лопатой, да 
что лопатой – про-
ведёшь ребром ла-
дони по заботливо 
ухоженной с осени 
пашне, а там, 
всего в 10-15 сан-
тиметрах, сухая, 
соскучившаяся по 
влаге земля.

Чтобы справиться с возросшим 
объёмом весенних забот, причём 

справиться, как это традиционно принято 
в «Рассвете», в лучшие агротехнические 
сроки, в поле решено работать 
круглосуточно. 

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период со 2 по 8 апреля: 
4, суббота (пик с 14 до 18 часов),
8, среда (пик с 15 до 18 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.
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МНеНие

Расклад  
по-американски
В Америке есть силы, которым хочется вернуть 
страну в лоно традиционализма – уберечь её от 
обвальной миграции, от обамовской легализации 
миллионов незаконных мигрантов, от экспансии 
мультикультурализма и от целого ряда либераль-
ных ценностей, разрушающих традиционный мир. 
Они у себя не терпят «фальшивого гуманизма» в 
виде пособий и бесплатной медицины и не хотят 
ограничивать продажу оружия. А как ещё защи-
щаться от «грядущего хама» – афроамериканца и 
латиноса, который и наполняет процент кримина-
ла в Штатах? Но и тех, кто готов любой ценой на-
вязывать свои ценности всему миру, с избытком.

Геннадий СТАРОСТЕНКО 

Нас же как граждан России интересует, как эта их «ди-
хотомия» скажется на нашем существовании. Спекуляций 
вокруг угрозы войны уже выше крыши – но каких всё же 
новых сюрпризов следует ждать от господ из-за океана? 
Частично этот их «российский вектор» уже намечен рядом 
публицистов. Они пишут, что в условиях стремительного 
падения нефтяных цен и обрушения рубля, при безгранич-
ной коррупции и тотально скудеющем производственном 
секторе экономики, при разрушенном сельском хозяйстве 
необходимо понимать, что правители страны не способны 
ни бизнесу создать комфортные условия, ни сельское 
хозяйство поддержать.

«Как следствие – Россия зависит от импорта на 90 про-
центов в потребительском сегменте. Сельское хозяйство 
пребывает в полном запустении, без гарантий собствен-
ности, с паршивыми дорогами, по которым производитель 
мог бы доставлять свою продукцию, и молодёжью, бегу-
щей в города от нищеты и убогости. Если бы вы полетали 
над городами России, как я, то видели бы, как мало земли 
обрабатывается – в сравнении с остальной Европой», – 
пишет в своей статье Джон Атли.

Все американские наблюдатели ругают «полицейское 
государство», пишут с преувеличениями и завышенны-
ми ожиданиями («возникнет дефицит финансирования 
регионов – и хилый российский федерализм начнёт 
сыпаться»). Но что-то и верно подмечено, если отмести 
риторику о необходимости реформ в их американском по-
нимании. Однако Россию не понимают, а вернее – просто 
не хотят понять, и многое своему обывателю выставляют 
в ложном свете.

Приходят к выводу, что иначе как революционным пу-
тём нет способа отстранить от власти Путина. Но и такой 
путь не очень реалистичен. Повторить опыт киевского 
майдана в условиях России практически невозможно. 
Остаётся только вариант с удержанием в ежовых рукави-
цах. Рассуждая при этом, что «если его прижать слишком 
сильно, Влад может начать реагировать непредсказуемо, 
попытаться совершить вторжение в Азербайджан или Ка-
захстан с их богатыми природными ресурсами». Большая 
ерунда, конечно, но об этом пишут в Америке в том числе 
и те, чьё мнение считается авторитетным. И подобного 
рода дискурс о нас они, я повторюсь, предлагают своему 
народу как объективный.

Мнение наиболее рассудительных американских экс-
пертов по поводу России примерно следующее: падение 
цен на нефть и саморазрушающая коррупция нанесли 
ей ущерба много больше, чем экономические санкции 
Запада. Поэтому сейчас было бы разумней стравить пар 
и не давать российским властям повода винить во всём 
Запад. Европейским и американским банкам следует 
позволить провести реструктуризацию корпоративного 
долга России, скажем, на 80 процентов, с оптимальным 
графиком погашения и сведения этого долга к приемле-
мым размерам, не допуская его дальнейшего роста.

Просто отрезать Россию от свежих денег – это всё, что 
требуется, чтобы оказывать на неё позитивное давление 
и не доводить до состояния государства-банкрота. По 
мнению эксперта Джона Атли, цена в 50–60 долларов за 
баррель достаточна для того, чтобы проекты со сланцевой 
нефтью в Америке оставались в своей массе на плаву, при 
этом не допуская появления избыточных нефтедолларов 
в России, давая ей только то, что позволит худо-бедно 
платить пенсии старикам и поддерживать экономику на 
уровне, не допускающем катастрофического схлопыва-
ния. Главное – подстраивать сопротивляющуюся Россию 
под свою мировую повестку. Пусть живёт, но в пределах 
отведённой ей роли угасающего «красного гиганта».

С радикалами всё проще: продолжать давить на нас по 
всем силовым линиям глобализма – от информационных 
до военно-прикладных – и не без помощи со стороны 
нашего политического бомонда отрабатывать на укра-
инском полигоне новые стратагемки кровопролития и 
отчуждения. Без всякой оглядки на то, как нам будет 
житься в условиях новой фазы «демократизации». Хоть 
передохните все там. Им это по барабану.

Увы, неспособность нашей собственной правящей эли-
ты действовать в интересах России адекватно внешним 
угрозам также провоцирует Америку на дальнейшую 
игру, на дальнейшее подстёгивание напряжённости. Кто 
позабыл, напомню: мы живём в стране победившего оли-
гархата, а он решает свои задачи, специфические, далёкие 
от национальных интересов. И ещё раз: дьявол кроется в 
деталях – в исполнительском звене…

Хочется надеяться, что, несмотря на экономическое 
давление, на трэш-рейтинги и бесконечные пропагандист-
ские атаки, властные брокеры в Америке не ставят себе 
задачу довести ситуацию в России до её полного разоре-
ния. Всё-таки перед ними живые примеры их действий 
в Ливии, Ираке, Сирии, где всё расколото на множество 
воюющих между собой политических группировок, рели-
гиозных сект, этнических групп, где торжествуют хаос и 
всеобщая озлобленность. Хочется, но всё равно надеяться 
надо не на их благоразумие, от которого порой мало что 
остаётся, а только на себя.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».
Борис ОРЛОВ

В 2013 году по инициативе 
губернатора Воронежской об-
ласти была разработана про-
грамма помощи таким детям, 
и на её реализацию из бюджета 
региона было выделено более 
15 миллионов рублей. 

С чем связано столь при-
стальное и широкое внимание 
именно к этому психическому 
нарушению здоровья детей? 
По данным департамента здра-
воохранения Воронежской 
области, из 350 тысяч детского 
населения РАС зарегистриро-
вано только у 350 маленьких 
жителей, то есть процент беды 
не так уж и высок. Но дело в 
том, что детей с выраженной 
формой аутизма становится 
всё больше, причём в мягкой 
форме он проявляется у 40 из 
10 тысяч детей, и остановить 
эту беду учёные пока не в 
силах. 

Эти дети выделяются тем, 
что предпочитают оставаться 
одни, на отсутствие взрослых 
не реагируют и зачастую пол-
ностью поглощены контактом 
с окружающими их неодушев-
лёнными предметами. Речь 
ребёнка развивается с задерж-
ками, но даже когда он может 
говорить нормально, малыш 
предпочитает молчать. При 
сохранённом слухе ребёнок не 
откликается на своё имя, не 
обращает внимания на присут-
ствующих, либо обращается с 
людьми, как с неодушевлён-
ными предметами (обходит 
их или отодвигает с дороги). 
Они не любят каких-либо 
изменений в окружающем их 
мире и активно противостоят 
им вспышкой гнева или ухо-
дом «в себя». Некоторые из 
детских психиатров называют 
таких детей «задумчивыми». 
Естественно, каждый ребёнок 
с РАС очень индивидуален 

и требует особого подхода. 
Опасность болезни состоит 

в том, что она затрагивает не 
только психические функции, 
но и весь организм, включая 
нервную и соматическую си-
стемы, в связи с этим лече-
ние должно носить комплекс-
ный медико-социальный и 
психолого-педагогический 
характер. Причём чем раньше 
будут выявлены симптомы 
аутизма и начнётся комплекс-
ная реабилитация, тем больше 
шансов на исцеление, развитие 
и успешную интеграцию в 
общество. И здесь очень важен 
диалог специалистов с роди-
телями, их взаимопонимание 
и желание активно выполнять 
индивидуальную программу 
реабилитации. 

Возникает вопрос: почему 
именно Воронеж становится 
российским центром борьбы с 
этим детским недугом? Дело в 
том, что именно наша область 
продвинулась далеко вперёд в 
данном направлении, и здесь 
надо отметить активную по-
зицию губернатора Алексея 
Гордеева. Именно этот момент 
отметила президент Фонда 
«Выход» Авдотья Смирнова: 

– Воронежской области 
очень повезло с губернатором, 
который мыслит и действует 
на перспективу. Сегодня мало 
тех, кто берётся за трудные 
проекты, способен заниматься 
планированием на годы впе-
рёд. Все хотят получать резуль-

тат немедленно, в противном 
случае попросту игнорируют 
проект. В вашей области взя-
лись основательно и могут 
подсказать другим, в каком 
направлении действовать. 

В Воронеже уже два года 
выполняется комплексная 
программа помощи ребятиш-
кам с РАС «Аутизм. Маршруты 
помощи». К ней привлечены 
специалисты трёх департа-
ментов – здравоохранения, 
образования, социального 
развития. Сегодня на терри-
тории региона действуют два 
единственных в России Центра 
«ментального здоровья», в 
которых оказывается помощь 
детям в возрасте до трёх лет, в 
том числе с РАС. В следующем 
году запланировано создание 
ещё двух таких же Центров. 
Те из ребят, кто не имеет воз-
можности посещать детсады 
и школы в обычном порядке, 
могут приходить в лекотеки, 
созданные на базе детских 
садов в 15 районах нашей об-
ласти. 

В областном Центре реаби-
литации детей и подростков с 
ограниченными возможностя-
ми «Парус надежды» те, у кого 
есть нарушения развития, про-
ходят реабилитацию выявлен-
ных ментальных нарушений 
практически с первых дней 
жизни. За два с половиной 
года здесь получили помощь 
почти четыреста ребятишек от 
двух месяцев до 7 лет. Следует 

заметить, что приезжавшие в 
прошлом году специалисты 
американского университета 
не только передавали свой 
опыт лечения этого недуга, но 
и дали высокую оценку дости-
жениям воронежских коллег. 
Они также передали в социаль-
ные учреждения диагностиче-
ские опросники для родителей, 
информационные материалы 
и стенды, методики и учебные 
планы для реабилитации детей 
с РАС. Очень важно, чтобы 
родители тщательно отслежи-
вали динамику болезни и при 
изменениях её в лучшую или 
худшую сторону советовались 
со специалистами. 

Поставить диагноз «детский 
аутизм» очень сложно. Многие 
его симптомы часто свойствен-
ны абсолютно здоровым детям, 
поэтому родителей должно на-
сторожить не только наличие 
симптомов, но их системати-
ческое проявление. Выявить 
недуг можно только взаимной 
заинтересованностью тех, кто 
по долгу службы получает за 
это зарплату и тех, кто по зову 
родительского сердца воспри-
нимает любой крик о помощи 
родного малыша. 

Так что на Всероссийском 
семинаре-совещании, который 
сегодня начинает работать в 
Воронеже, специалистам раз-
ных направлений и детским 
врачам будет что сказать об 
успехах и о чём посовето-
ваться. 

По маршруту помощи 
Общество | Детям с аутизмом нужно основательно и квалифицированно помогать с первых лет жизни 
В декабре прошлого года в Воронеж приезжала 
группа учёных–исследователей из американского 
Йельского университета. Они встречались с детски-
ми неврологами нашей области и вели речь о лече-
нии аутизма. В начале марта Воронеж посетила мо-
сковская писательница Авдотья Смирнова, прези-
дент Фонда содействия решению проблем аутизма 
в России. Она встретилась с губернатором Алексеем 
Гордеевым и вела с ним речь тоже на эту тему. А 
сегодня и завтра в областном центре пройдет Все-
российский семинар-совещание по вопросам помо-
щи детям с расстройствами аутистического спектра 
(РАС) и семьям, в которых они воспитываются. 

Анатолий КРУГЛОВ

Фактор  
внешней угрозы

Судя по результатам опроса, 
население склонно поддержи-
вать оба варианта ответа. Но 
большинство всё же убеждено 
в необходимости укрепле-
ния власти. Это 49 процентов 
респондентов. В то же вре-
мя и власть, подконтрольная 
обществу, по душе 44 процен-
там воронежцев. Причём за её 
укрепление голосовали чаще 
женщины (54 процента), а за её 
подконтрольность – мужчины 
(50 процентов). И чем выше 
уровень образования людей, 
тем больше сторонников без-
оговорочно сильной власти. 
Здесь наблюдается рост с 33 до 
53 процентов.

Примечательно, что обще-
ство в этом вопросе за ми-
нувший год изменило свою 
позицию кардинально. Так, 
если в марте прошлого года 
уверенно преобладало мнение, 
что власть должна быть под-
контрольна обществу, то се-
годня идея усиления института 
власти значительно окрепла. 
Число сторонников сильной 
власти увеличилось с 29 до 49 
процентов. Соответственно ко-
личество приверженцев обще-
ственного контроля сократи-
лось с 66 до 44 процентов. По-
хоже, что внешнеполитическая 
угроза интуитивно пробуждает 

у населения желание укрепить 
собственную власть.

В связи с этим интересно 
узнать, что рейтинг одобре-
ния деятельности Президента 
России Владимира Путина 
достиг 86 процентов, пере-
даёт Интерфакс со ссылкой 
на опрос «Левада-Центра», 
проведённый 7-8 февраля 
в 204 населённых пунктах, 
64 субъектах РФ среди трёх 
тысяч респондентов. Этот по-
казатель на один пункт выше, 
чем в январе. При этом недо-
вольны работой Президента в 
настоящее время 13 процентов 
опрошенных.

Характерно, что согласно 
опросу 54 процента россиян 
уверены, что в целом дела в 
стране идут в правильном на-
правлении, противоположного 
мнения придерживаются лишь 
29 процентов. Можно отметить 
и тот факт, что, по данным 
исследования, 63 процента ре-
спондентов одобряют деятель-
ность своих губернаторов, не 
одобряют – 35 процентов.

Как выяснил фонд «Обще-
ственное мнение», граждане 
высоко оценивают положение 
России в мире, и прежде всего 
по уровню экономического 
развития. По этому параметру 
24 процента респондентов от-
носят РФ к числу лидеров. По 
другим параметрам, включая 
материальную обеспеченность 
населения и защиту его прав, 
граждане оценивают РФ не-
сколько скромнее, но записы-

вать её в аутсайдеры готовы 
не многие.

При всём при том в России 
нарушаются права человека. 
Так считает 51 процент воро-
нежцев. Чаще всего это мнение 
бедняков (79 процентов). А поч-
ти половина других горожан не 
усматривают в происходящем 
нарушения прав человека (46 
процентов). Иными словами, 
мнение населения по этому во-
просу разделилось с небольшим 
перевесом в сторону признания 
нарушения прав.

Сотрудники ИОМ «Ква-
литас» пришли к выводу, что 
внешнеполитическая ситуа-
ция существенно влияет на 
общественное мнение внутри 
страны. В ситуации, когда на 
Россию ополчился чуть ли не 
весь мир, обвиняя её в нару-
шении всех возможных прав, 
в том числе и права между-
народного, население менее 
всего замечает какие-либо на-
рушения прав человека. Только 
за пять последних лет уровень 
обвинения в этом со стороны 

населения снизился с 91 до 51 
процента. И сегодня мы впер-
вые наблюдаем такое большое 
количество (46 процентов) 
граждан, утверждающих, что 
в России не нарушаются права 
человека.

Танцуй,  
пока молодой?

Правда, в кризис элита и 
население выбирают разные 
стратегии поведения, отмечает 
в статье «Холодильник на зав-
тра: какое будущее ждёт Рос-
сию» главный редактор Forbes 
Эльмар Муртазаев. Объеди-
няет же всех одно: никто не 
понимает, что ждёт Россию в 
будущем. «Осмелюсь предпо-
ложить, - пишет автор, - что 
неопределённость усилилась. 
Что неудивительно: кризисные 
явления никогда не добавля-
ют уверенности в будущем… 
Каждый из агентов рынка, 
социальных и экономических 
групп делает из этого собствен-
ные выводы. Российская элита 

страхуется с помощью тёплых 
гнёзд за пределами страны, 
где можно пересидеть, «если 
завтра война»… Население 
отвечает на неопределённость 
тем, что экономисты называют 
«демонстративным потребле-
нием». Шокирующее поведе-
ние наших граждан в декабре, 
когда на последние деньги 
(накануне долгого кризиса!) 
они скупали холодильники и 
соковыжималки… Обыватель 
не знает, что будет завтра, оно 
страшит его или не обещает 
ничего хорошего – значит, 
надо пользоваться моментом, 
потреблять и тратить. «Танцуй, 
пока молодой» - и лично я не 
готов осуждать такую модель 
поведения».

Эльмар Муртазаев актуа-
лизирует ситуацию: «Война на 
Украине в этом контексте уже 
не выглядит чем-то неожидан-
ным. «Можно ли так риско-
вать с родственным народом, 
близкие отношения с которым 
идут через века?» - с пафосом 
спрашивают критики военной 
кампании. Нельзя, если страна 
думает о своём будущем. Мож-
но, если завтра не наступит ни-
когда, а единственно разумная 
стратегия – максимизация 
текущего выигрыша или же ми-
нимизация непосредственных 
потерь. И это правило, увы, ра-
ботает сегодня для стран по обе 
стороны пылающей российско-
украинской границы».

Хотелось бы верить
«Коммерсантъ» со ссылкой 

на результаты опроса, прове-
дённого фондом «Обществен-
ное мнение» (ФОМ), утверж-
дает, что наиболее важные 
права, по мнению 74 процентов 
россиян, - право на жизнь, 
свободу слова и личную непри-

косновенность. Их ущемление 
в России отмечает каждый 
второй опрошенный. Тройка 
лидеров ответов, отмечающих 
ущемление конституционных 
прав, выглядит следующим 
образом: 1. Право на медицин-
скую помощь, социальную за-
щиту, жизненный уровень – 51 
процент опрошенных. 2. Право 
на бесплатное образование, 
равный доступ к образованию 
– 41 процент. 3. Право на ра-
боту, хорошие условия и спра-
ведливую оплату труда – 37 
процентов. И только каждый 
десятый опрошенный не видит 
ущемления каких-либо прав в 
стране.

Проанализировав ответы 
воронежцев на вопрос: «Как 
вы думаете, нарушений прав 
человека в России за последние 
годы стало больше, меньше 
или ничего не изменилось?», 
сотрудники ИОМ «Квалитас» 
утверждают, что 42 процента 
горожан не замечают особых 
изменений в России по пово-
ду прав человека за последние 
годы. Это самый распростра-
нённый ответ среди респонден-
тов. А остальные чаще согла-
шаются с тем, что нарушений 
прав человека в нашей стране 
стало меньше (31 процент), чем 
с противоположным утвержде-
нием (21 процент).

Да и в целом за последние 
пять лет число горожан, сви-
детельствующих о нарастании 
нарушений гражданских прав 
и свобод человека в России, 
сократилось с 48 до 21 про-
цента. С 2008 года на 22 про-
цента увеличилось количество 
сторонников мнения, что та-
ких нарушений стало меньше. 
Хотелось бы в это верить и в 
ближайшее время убедиться 
в неизменности именно такой 
динамики.

Укрепление власти и общественный контроль
Cоциум |  Как ведут себя элита и население России в условиях кризиса? Нарушение каких конституционных прав россияне 
воспринимают наиболее болезненно? На эти и другие актуальные вопросы сегодняшнего дня ответили социологи и воронежцы
Методом телефонного интервью сотрудники Институ-
та общественного мнения «Квалитас» 12-18 февраля 
2015 года опросили 606 жителей Воронежа старше 
18 лет. Всем задавали один вопрос: «В чём сейчас, 
на ваш взгляд, больше всего нуждается Россия: в 
укреплении власти или в том, чтобы власть была по-
ставлена под контроль общества?»

АКтУАльНО

Что делать с бродячими животными?
Эту острую проблему детально обсудили на Совете 
Воронежской городской думы. 

На территории города, по разным оценкам, необходимо от-
ловить семь-восемь тысяч особей. При этом первичный ветери-
нарный осмотр, стерилизация, содержание в ветклинике одного 
животного обойдётся ориентировочно в 9000 рублей. Стоимость 
работ по отлову и утилизации, в случае умерщвления по меди-
цинским показателям на основании заключения ветеринара, 
составляет 1170 рублей. Официально же зарегистрированных 
приютов в Воронеже сегодня нет. 

Чтобы построить один такой, необходимо, с учётом земель-
ных вопросов, около 30 миллионов рублей. Депутаты подели-
лись своим мнением о путях решения проблемы. Председатель 
гордумы Владимир Ходырев предложил выслушать ещё и 
зоозащитников. Так что вопрос остаётся открытым. В том числе 
и для идей жителей областного центра.

Анатолий КРУГЛОВ.

Валентин СЕВЕРНЫЙ

Как отметил Константин 
Викторов, на летнюю оздоро-
вительную кампанию будет 
выделено 48 миллионов ру-
блей из региональной казны 
и ещё 33 миллиона - из го-
родской. Примерно на треть 
сократится финансирование 
на компенсацию за работу 
пришкольных и профильных 
лагерей. В результате этим 
летом будут действовать 
всего лишь шесть профиль-
ных лагерей. В прошлом году 
их было 38. Количество же 
пришкольных останется тем 
же – 104.  

Также поступят день-
ги на работу палаточного, 
спортивного профильного и 
спортивно-оборонительного 
лагерей. В четыре смены ста-
нут действовать 11 стационар-
ных детских лагерей отдыха, 
из которых 6 – муниципаль-

ные, 4 – ведомственные и 
одна спортивная база. Сегодня 
здесь идут работы по ремонту 
и благоустройству, которые 
пока завершены на 45 процен-
тов. Муниципальные лагеря 
предполагается полностью 
сдать уже к 10 мая. Ведом-
ственные должны быть готовы 
к 1 июня. 

Александр Гусев поручил 
руководителю Управления 
образования и молодёжной 
политики проработать вопрос 
с дальнейшим пребыванием 
беженцев с юго-востока Укра-
ины, размещённых в одном из 
лагерей. 

– Нужно спрогнозировать 
их количество на ближайшее 
время и решить, целесообраз-
но ли их нахождение там в 
летний период, - сказал мэр. 
– Возможно, есть смысл пере-
селить людей в черту города, 
а лагерь использовать для 
детского отдыха.

Не за горами и школьное лето
В 2015 году власти Воронежа потратят 81 миллион рублей на отдых детей,  
сообщил руководитель Управления образования и молодёжной политики Констан-
тин Викторов на традиционной планёрке, которую провёл мэр Александр Гусев. 
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Аллеи памяти
В рабочем посёлке Оль-
ховатка приступили к 
высадке саженцев дубов, 
каштанов и лип в рамках 
Всероссийского проекта 
«Лес Победы». 

В акции участвуют школь-
ники, сотрудники администра-
ций, бюджетных организаций 
и местные жители. Работы 
ведутся на пяти площадках. 
В других населённых пунктах 
района также появятся новые 
аллеи. Всего в стране ко Дню 
Победы будет высажено 27 
миллионов деревьев в память 
о погибших в Великой Отече-
ственной войне.

Камеры  
для некурящих
В СИЗО Воронежской 
области осуществляется 
раздельное содержание 
под стражей курящих и 
некурящих граждан. 

При приёме вновь прибыв-
ших лиц, обвиняемых и подо-
зреваемых в совершении пре-
ступлений, сотрудники СИЗО 
устанавливают их отношение 
к табакокурению. В случае 
если гражданин сообщает о 
своем негативном отношении к 
пагубной привычке, то он раз-
мещается в камеру для некуря-
щих. На её дверях размещены 
специальное изображение и 
надпись «камера для некуря-
щих». К тому же на этапе при-
ёма граждан разъяснительную 
работу о негативном влиянии 
табака на человеческий орга-
низм проводят медработники 
следственных изоляторов. 

Путешествие  
маленьких  
пешеходов
Сотрудники Госавтоин-
спекции совместно с пе-
дагогами в детском саду 
«Звёздочка» Богучарского 
района провели встречу 
«Путешествие в город до-
рожных знаков».

Детям понравились познава-
тельные игры по безопасности 
дорожного движения. Ведь в 
роли ведущих выступили Све-
тофорыч, Баба Яга и Незнайка 
и другие персонажи любимых 
сказок. Ребята же исполняли 
разные роли: кто-то был пеше-
ходом, кто-то водителем, а не-
которые - даже инспекторами 
ДПС. Воспитанники детсада на 
скорость собирали дорожные 
знаки из пазлов, отгадывали 
загадки и преодолевали испы-
тания, подготовленные Свето-
форычем и Незнайкой. 

Анастасия ВОРОнинА, 
Анатолий КРУГЛОВ.

Лето – прекрасная пора отдыха.
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Леонид Антипко,
нейрохирург дорожной больницы, 
Заслуженный врач Российской Федерации

Радушные сибиряки встретили 
меня, и на следующий день познакомили 
с хозяином моего будущего жилища. Как 
я догадался, раньше в однокомнатной 
квартире этого старого дома жила 
его мать, после кончины которой она 
пустовала. Хозяин был немногословен, 
получив деньги, вручил ключи, и мы до-
говорились, до какого числа мне предо-
ставлена жилая площадь.

И потянулись дни моей учебы. В 
6 утра подъём, зарядка, скромный 
завтрак, дорога в клинику, операции, 
разборы больных, обед в столовой, 
дорога домой, где я сидел допоздна 
за иностранными журналами. В ин-
тенсивном научном поиске прожил 
несколько недель, но однажды вечером 
понял, что меня тошнит от всего. 
Видимо, объелся. Ну, в смысле гранита 
науки, который грыз с остервенением. 
Страшно захотелось посмотреть 
телевизор, как-то отвлечься... Но в 
моем жилище не было телевизора, 
радио или полки с книгами. Вообще об-
становка была спартанской – кровать, 
стол, два стула, шкаф, холодильник 
какой-то древней модели. Тоскливо 
побродив по комнате, вспомнил, что в 
шкафу, в дальнем углу, где разместил 
свой чемодан, видел какие-то письма. 
Вытащил пакет, завернутый в вет-
хую газету, и обнаружил фронтовые 
треугольники…

Конечно, я прекрасно знал, что чи-
тать чужие письма нельзя. Но тоска и 
хандра подсказали мне, что, во-первых, 
письма написаны давно, а во-вторых, 
может быть, на них есть военных лет 
марки? Признаться честно, это была 
чистая выдумка. Будучи опытным 
филателистом, я отлично знал, что 
марок на фронтовых письмах не бы-
вает. Однако совесть приняла поиск 
марок как довод посмотреть (только 
посмотреть) эти треугольники с вы-
цветшими чернилами. 

Как я понял, письма были адресо-
ваны женщине, в квартире которой я 
теперь жил. Муж, ушедший на фронт, 
писал ей с начала войны. Поскольку 
участников переписки в живых уже 
не было, то я решил, что никому не 
сделаю плохого. Просто посмотрю и 
сложу как было…

Я читал, перечитывал письма, и 
непонятное чувство тревоги и печали 
охватывало меня. Всё, о чём простыми 
словами рассказывал этот человек сво-
ей любимой жене, накрепко впечатыва-
лось в мою память. Много лет я хотел 
написать рассказ о том, как прочел чу-
жие письма, рассказать, поведать свои 
чувства, поделиться, может быть, по-
виниться. Хотел выразить отношение 
к тому, что неожиданно случилось со 
мной в большом чужом городе, куда я 
попал по воле провидения. 

Однако рассказ я так и не написал, 
а потом решил, что не надо его писать. 
Вот они, эти вести военной поры. 
Латинское выражение Sapientis satis – 
«думающему достаточно». Прочитай-
те эти письма неспешно, внимательно, 
уважительно… 

* * *
27 октября 1941 года

Добрый день или вечер! Здравствуй, 
дорогая моя семья: супруга Мотя, сы-
нок Митя, дочки Катенька и Светочка, 
мамаша Наталия Артемовна, сестра 
Маруся! Шлю вам свой сердечный при-
вет и желаю доброго здоровья. Много-
любящий вас ваш муж, отец, сын и брат 
Василий. Во-первых строках своего 
письма спешу уведомить вас, что я в на-
стоящее время нахожусь жив и здоров. 
Того же и вам желаю – всего наилучше-
го в вашей дальнейшей жизни. Пишите, 
как вы живете, убрали ли огороды, как 
запаслись на зиму? Пишите подробно, 
как ваша жизнь и жизнь в селе? И во-
обще обо всех новостях…

Должен сказать, что разместился я 
хорошо. Определили меня в школу ку-
хонных работников. Дело житейское, 
я не возражал – куда поставят, там и 
служи. Обмундированию выдали по 
аттестату, кормят хорошо, благо по 
пищевой части нас и учат. След знать, 
сколько на бойца положено крупы, 
макарон или тушенки и готовить пра-
вильно. От неправильной кормежки 
может упасть боеготовность, а это на 
войне дело подсудное. Так нам на-
чальник объяснял. Занятия продлятся 
еще с месяц, а затем нас в войска – обе-
спечивать бойцов вкусной и здоровой 
пищей. 

Ну, кончаю письмо. Днями вышлю 
посылочку, здесь все так делают. Будьте 
здоровы, не хворайте. Ваш сын, отец и 
муж Василий.

5 декабря 1941 года
Добрый день, дорогая моя супруга 

Мотя! Шлю я вам свой супружеский 
привет. Еще кланяюсь маме и сестре 
Марусе, деткам Кате, Светочке и сыну 

Мите. Шлю я вам всем свой армейский 
фронтовой привет и желаю доброго 
здравия в вашей дальнейшей жизни. 

Сообщаю, что, закончив учебу по 
части поварской с отличными отмет-
ками, я нахожусь в действующей ар-
мии. Расположение и назначение дело 
секретное, но скажу – не волнуйтесь, 
находится мой объект в безопасности. 
Работы, конечно, много, всех накорми 
да напои. Но снабжение у нас отлич-
ное, забота командования о бойцах в 
полном обеспечении боеприпасами, 
обмундированием и едой. Вчера еще 
вам послал 350 руб., как получите, 
так напишите, чтобы я не сомневал-
ся. Каждый месяц я буду переводить 
вам сколько могу, может быть, хоть 
эти малые деньги составят вам какую 
материальную помощь. А мне деньги 
абсолютно не нужны. Покупать здесь 
нечего. Со здоровьем у меня хорошо, 
даже поправился, а вот вы, мама, лег-
кие берегите, помните, как всю зиму 
кашляли? И Мотя, береги детей, я 
днями посылку вышлю с тушонкой, вы 
такую и не видели. А нам дают от пуза. 
Одет я тепло: хорошая шуба, шинель, 
ватные куртка и брюки, новые валенки 
и теплые рукавицы. Морозы у нас стоят 
крепкие – 35-38 градусов, но они нам 
нипочем. 

Засим остаюсь с скучным приветом. 
Ваш муж, сын, отец и брат Василий. 

12 февраля 1942 года
Добрый день или вечер! Здравствуй, 

дорогая моя семья: супруга Мотя, сы-
нок Митя, дочки Катенька и Светочка, 
мамаша Наталия Артемовна, сестра 
Маруся! Шлю вам свой сердечный при-
вет и желаю доброго здоровья. Много-
любящий вас ваш муж, отец, сын и брат 
Василий. Сообщу, что жив, здоров, 
варю супы и каши, а кроме кухонной 
работы были стрельбы. Командир 
сказал, чтоб не забыли мы при котлах 
про войну. Я охотник заядлый, мне это 
легко. Выбил из 30 - 28. Начальник 
говорит, что надо мне в снайперы. Я 
не прошусь, и не возражаю, наше дело 
маленькое, хотя на кухне спокойнее.

Мотя, не написала, получили ли по-
сылку. К Новому году я послал тебе де-
нег 350 руб., но не знаю – получила ли 
ты их или же нет. Сообщи, получаешь 
ли ты деньги по аттестату, и вообще, 
как у тебя в материальной жизни, в чем 
нужда. Мне здесь хватает. Ты спраши-
ваешь, как с мытьем? Умываюсь, Мотя, 
регулярно, руки моем по пять раз на 
день. Чистота у меня на пищеблоке что 
в санчасти. С этим у нас строго. Также 
и с бритьем и стрижкой. Гигиена на-
зывается, вернусь, расскажу.

Остаюсь со скучным приветом, ваш 
сын, отец, муж и брат Василий.

20 июня 1942 года
Добрый день, дорогая моя супруга 

Мотя! Шлю я вам свой супружеский 
привет. Еще кланяюсь маме и сестре 
Марусе, деткам Кате и Светочке и сыну 
Мите и шлю я вам всем свой армейский 
фронтовой привет и желаю доброго 
здравия в вашей дальнейшей жизни.

Мотя, как я соскучился без вас, без 
своих деточек. Наверное, они теперь 
стали большие. Вот косил бы я в поле, 
а девочки мне обед приносили, какое 
счастье! Доченьки мои милые, отпи-
шите, наверное, вы ходите за ягодами 
и за грибами. Мотя, часто думаю о 
тебе, о детях. Эх, война. Но Гитлер за 
все ответит, мы еще ему в грудь кол-то 
осиновый забьём!

Мотя, ты обижаешься, что не писал 
долго. Не обижайся. Война дело серьез-
ное, нашего брата забрасывает куда ни 
попадя. Есть такие места, откуда и не 
напишешь – не дозволено. На то суще-
ствует порядок. Наше дело маленькое, 
нельзя так нельзя. Благо при кухне 
находимся, сыты и в безопасности. 
Недавно ребят побило много, но о том 
не буду. Нам в атаку не ходить, а если 
что  – автоматы рядом, отобьёмся!

Вы все в добром здравии, это для 
меня самое главное и радостное.

Остаюсь со скучным приветом, ваш 
сын, отец, муж и брат Василий. По 
секрету – старшина отметил мой труд 
на благо Родины.

4 октября 1942 года
Здравствуй, семья: любимая моя 

жена, Мотя, сынок Митя, дочки Ка-
тенька и Светочка, мамаша Наталия 
Артемовна, сестра Маруся! Шлю вам 
свой сердечный привет и желаю добро-
го здоровья. Многолюбящий вас ваш 
муж, отец, сын и брат Василий. Еще 
кланяюсь тете Шуре и свату Петру. 
Спасибо за последние ласковые и неж-
ные письма. Продолжай, Мотя, в том 
же духе и в том же роде, но только не 
забывай – вкладывай в каждое письмо 
по чистенькому листочку бумажки, у 
нас здесь с ней бывает трудно. Письма 
ваши перечитываю по многу раз, а вот 
фото своё выслать не могу – негде и 
нечем здесь снимать. Так что смотри 
почаще на ту карточку, где мы с тобой 
и с малыми.

Мотя, прошу тебя и маму больше 

следить за малышами, а то они могут 
быстро простудиться, а вы, милые 
мои младшие, без разрешения мамы 
и бабушки летом раздетые на улицу 
не бегайте, надо одеваться. Помогите 
старшим копать картошку, не давайте 
ни одной картошке пропасть, помните, 
что война, берегите и сохраняйте каж-
дое зернышко

Мотя, я вам послал посылку 5 кило-
граммов. Консервы не наши, вы таких 
не видели, белого материала и одну 
наволочку на перины. Хотел послать 
ещё мыла и сахарку, но стало больше 
5 килограммов, пришлось вынуть об-
ратно.

Остаюсь со скучным приветом, ваш 
сын, отец, муж и брат Василий.

31 декабря 1942 года
Добрый день или вечер! Здравствуй, 

дорогая моя семья: супруга Мотя, сы-
нок Митя, дочки Катенька и Светочка, 
мамаша Наталия Артемовна, сестра 
Маруся! Шлю вам свой сердечный 
привет и желаю доброго здоровья. 
Многолюбящий вас ваш муж, отец, сын 
и брат Василий. 

Мотя, спасибо за письма, получил 

сразу два. Прочитал и все узнал о 
вашей жизни и сейчас же пишу ответ. 
Поздравляю с Новым годом и желаю 
всего наилучшего.  В настоящее время 
наша часть громит врагов, на Новый 
год сделали себе подарок, выбили 
гадов из важного места, какого – рас-
скажу опосля. К празднику разрешили 
доппаек, кому радость, а нам на кухне, 
сама понимаешь, строгий подсчет 
– чтоб никого не обидеть. Но, слава 
Богу, и мы не обижены. Вот Новый 
год встречаем празднично – готовим 
ужин, жарим картошку, фронтовые 
тоже найдутся, но в меру – с этим 
строго. В свободное время решил 
написать письмо. Пишу письмо в 10 
часов вечера 31 декабря. Скоро разгро-
мим немцев и вернемся по домам. Ваш 
сын, отец, муж и брат Василий.

10 апреля 1943 года
Привет с фронта! Здравствуй, 

многоуважаемая супруга Мотя, сынок 
Митя, дочки Катенька и Светочка, 
мамаша Наталия Артемовна, сестра 
Маруся! Во-первых строках моего 
небольшого письмеца разрешите пере-
дать вам пару ласковых слов и наилуч-
шие пожелания вашей тыловой жизни. 
Мотя, сообщаю вам о том, что я сегодня 
получил от вас сразу 5 писем, за кото-
рые очень и очень благодарю. 

 Вы все в добром здравии – это для 
меня самое главное и радостное. Я 
сегодня видел тебя во сне всю ночь. 
Только засну и опять вижу... Чтоб все 
сбылось, мы и воюем, бьем фашистских 
извергов так, чтобы наши удары были 
чувствительными фрицам и гансам, 
и всем тем, кто смел нарушить нашу 
счастливую мирную жизнь. Этого от 
нас требует наша Родина, любимый 
Сталин. И я, мои родные, не пожалею 
своих сил и самой жизни выполнить 
приказ Родины и любимого Сталина. 

Мотя, вы интересуетесь моим звани-
ем, так сообщаю: мое звание – старший 
лейтенант. Вот и на моей спокойной 
службе замечают и повышают. Не зря 
говорят – живи по уставу, завоюешь 
честь и славу. А что до наград, то при-
везу и покажу, есть немного, не послед-
ний ваш папка. 

Мотя, пока все. Остаюсь со скучным 
приветом ваш сын, отец, муж и брат 
Василий. Живите не тужите, ожидайте 
с победой домой. Жду ответа, как со-
ловей лета.

12 августа 1943 года
Добрый день, мои дорогие! Здрав-

ствуй, дорогая моя семья: супруга 
Мотя, дети Митя, Катенька и Светочка, 
мамаша Наталия Артемовна и сестра 
Маруся! Шлю вам фронтовой привет, 
желаю доброго здоровья. Многолю-
бящий вас ваш муж, отец, сын и брат 
Василий. Во первых строках своего 
письма сообщаю, что я жив и здоров. 
Мотя, в письме ты спрашиваешь, как 
у нас с питанием. Питание сверхот-
личное. Кушаем сало свиное, мясные, 
рыбные консервы. Консервы получаем 
и наши и американские, очень хоро-
шие, вы такие не кушали. Солдатам 
положены витамины, значит, овощи 
капуста, свекла, морковь, картошка. 
Также положены и жиры – комбижир, 
сливочное масло. Подумаете, что я об-
манываю? Нет, это правда, нас, фронто-
виков, так и кормят, Родина заботится 
о нас. Я как специалист по питанию 
чувствую это лучше других. 

Но я вас тоже не забываю. Высы-
лаю посылочку – продукты, что не 
испортятся, и 350 рублей. Остаюсь 
ваш любящий сын, муж, отец и брат. 
Берегите себя. Василий.

6 ноября 1943 года
Добрый день или вечер! Здрав-

ствуйте, дорогая моя семья: супруга 
Мотя, сынок Митя, дочки Катенька и 
Светочка, мамаша Наталия Артемовна, 
сестра Маруся! Шлю вам свой сердеч-
ный привет и желаю доброго здоровья. 
Многолюбящий вас ваш муж, отец, сын 
и брат Василий. Хочу поздравить вас с 
праздником 7 Ноября, с 26-й годовщи-
ной Октябрьской Социалистической 
революции. 

Пару слов о себе. Я пока живу, все 
по-старому…Мы уже воюем далеко от 
дома. Бои идут жестокие и кровопро-
литные. Озверели немцы, из последних 
сил стремятся приостановить наше 
наступление, но никакие преграды нем-
чуры не устоят. Здесь стоят туманы, 
дуют холодные ветры. В чужой стране 
всегда холодно. Как хочется увидеть 
родные края!

Мотя, соскучился я, вот часто ве-
чером закрою глаза, как будто по хате, 
по двору пройду… Сколько дел у вас, и 
все в одни руки. Жди. Приду, все пере-
делаю. Так руки по работе скучают, а 
душа по тебе, по детям…

Но, думаю, недалеко до встречи.
Все письма, что я получил от вас,   

берегу в конверте. Иногда, время от 
времени, я их вынимаю и смотрю, и 
вспоминаю тебя, Мотя, своих деток, 
наше село. Мотя, ты спрашиваешь, в 
чем моя служба, так отвечу – простая, 
также все в обозе, даром что война, 
все у нас тихо да спокойно. Конечно, 
начальство, дисциплина. Но есть и 
радости. Мы уже бьем врага на чужой 
земле, есть и трофеи. Я чудную ма-
терию припас тебе в подарок, платье 
будет, вся деревня ахнет. Ты ж у меня, 
Мотя, красавица. Жди с подарками.

О себе. Здоровье прекрасное. Ну, вот 
у меня пока все, что и хотел сообщить. 
Остаюсь со скучным приветом ваш 
сын, отец, муж и брат Василий. 

29 декабря 1943 года
Здравствуй, семья: любимая моя 

жена Мотя, сынок Митя, дочки Ка-
тенька и Светочка, мамаша Наталия 
Артемовна, сестра Маруся! Шлю вам 
свой сердечный привет и желаю добро-
го здоровья. 

Поздравляю с наступающим Но-
вым, 1944, годом, нахожусь на фронте 
уже за границей. Вот, сподобился 
заграницу повидать. Митя, наверное, 

уже совсем большой, помощник мам-
ке. Митя! Мы тут у врага мотоциклет 
отбили, ну не мы, конечно, а разведчи-
ки наши, так это, скажу тебе, зверюга. 
Нам бы в хозяйство такой. Скоро 
будем в Германии, и тогда закончим 
войну и вернемся домой с победой. 
Надеюсь в новом году добьем гитле-
ровскую сволочь. Отольются немчуре 
наши слезы!

Сегодня я иду на выполнение бое-
вой задачи, бить фашистских извергов, 
бить так, чтобы наши удары были 
чувствительны фрицам и гансам и 
всем тем, кто смел нарушить нашу 
счастливую мирную жизнь. Этого от 
меня требует наша Родина, любимый 
Сталин. И я, мои родные, не пожалею 
своих сил и самой жизни выполнить 
приказ Родины и любимого Сталина.

Ну, вот у меня пока все, что и хо-
тел сообщить. Остаюсь со скучным 
приветом ваш сын, отец, муж и брат 
Василий.

* * *
Я дочитал это, предпоследнее 

письмо. Вот и до заграницы добрался 
солдат, трофейные подарки готовит 
домой. Всю войну пробыл в обозе, каше-
варил на пищеблоке, что ж, судьба та-
кая. Смерть стороной обошла. Но зва-
ние получил, и награды заслужил. Тут 
я приостановил чтение и задумался: 
как так – простой деревенский мужик, 
без образования и военной подготовки, 
и вдруг старший лейтенант! Что за 
пищеблок он возглавлял, на котором 
офицерские звания раздают?

Интересуясь историей Великой 
Отечественной войны, я знал, что в 
1943 году был издан Указ Президиума 
Верховного Совета СССР, которым 
впервые в армии и на флоте уста-
навливалось четкое деление военно-
служащих на рядовой, сержантский, 
офицерский состав и генералов. Указ 
определял новый порядок присвоения 
воинских званий. Если раньше пер-
вичное офицерское звание могло быть 
присвоено всем зачисленным в кадры 
армии из числа рядового и младшего 
начальствующего состава, то теперь 
в офицеры производились лишь во-
еннослужащие, получившие соответ-
ствующее военное образование. Только 
в исключительных случаях допускалось 
присвоение первичного офицерского 
звания без военного образования за 
проявленное особое умение командо-
вать в бою.

Взяв в руки последнее письмо, я 
увидел незнакомый почерк. К акку-
ратному с наклоном почерку Василия 
я уже привык, а здесь были другие. 
прямые и торопливые буквы. Раскрыл 
пожелтевший бумажный треугольник, 
и отчего-то сжалось сердце… 

 8 января 1944 года 
Здравствуйте, многоуважаемая 

Матрена Петровна!
Пишет командир подразделения, 

в котором воевал и отдал свою жизнь 
ваш муж Василий Митрофанович Сы-
рых. Примите от нас всех сердечный 
боевой привет. Я чувствую ваши пере-
живания при получении известия о 
смерти вашего мужа. И при получении 
этого письма ваше сердце заставит вас 
рыдать о человеке, дороже которого у 
вас никого нет.

Мы прошли с ним дорогами войны 
тяжелые три года. Уже в июле 1941 года 
Василий был отправлен в специальную 
школу подготовки разведчиков. При-
годились его навыки лесного человека, 
умение читать следы, маскироваться 
и снайперское владение оружием. С 
осени 1941 Василий служил в полко-
вой разведке вначале рядовым, а затем 
командиром группы разведчиков. И не 
было у нас более удачливого коман-
дира, всегда его группа возвращалась 
без потерь. В апреле прошлого года 
Василий был тяжело ранен, ребята 
вынесли его и почти полгода лечился 
он в госпитале, комиссовать хотели, так 
нет – сбежал от врачей и продолжил 
службу.

 Я был свидетелем последних его 
часов и минут жизни. Утром 30 дека-
бря он пошёл на выполнение боевого 
задания. Спокойно прошёл ручеёк, 
но у маленького болотца вдруг упал. 
Нам было видно, как пули всплески-
вали воду при подползании связного 
к старшему лейтенанту и не давали 
возможности вынести его. Но двое его 
боевых товарищей всё же сделали это. 
Они принесли его в палатке к нам. Ва-
силий, простреленный вражьей пулей 
в левую сторону ниже грудной клетки,  
лежал безмолвным. Не было ничего 
печальнее, как остаться без него – 
всегда весёлого, смелого командира. 
От передовой на машине увезли его 
за 10 км в тыл, где решили похоронить 
его. А мы на передовой готовились к 
залпу в честь нашего командира. В 
12.00 31 декабря 1943 года по теле-
фону командира части была передана 
команда: «За смерть лучшего офицера 
по фашистам огонь!». Этим залпом мы 
отдали честь нашему командиру Васи-
лию Митрофановичу Сырых. После я 
ходил на кладбище, где он похоронен. 
За стеклом его фото, бугорок из земли 
украшен цветами.

 Я его уважал и любил. Сам на два 
года старше вашего мужа. Вот уже два 
года, как старший лейтенант, участвую 
в боях с первого дня войны. Был ранен, 
дважды награждён орденами. Сам из 
Рязанской области. С уважением к вам, 
Матрена Петровна,

Иван Семёнович Расторгуев. 

Много лет треугольники военной поры пролежали забытыми в старой квартире

Дело было в большом сибирском городе, в 1980 году. Я, 
молодой хирург Воронежской областной клинической 
больницы, из журнальных публикаций узнал о новой для 
того времени методике операций на позвоночнике. Статьи  
известного профессора из Новосибирска заинтересовали меня, 
и я написал ему письмо. Так, мол, и так, хотел бы поучиться у 
вас. И что удивительно, спустя две недели  получил  ответ от 
профессора: приезжайте, готовы принять,  только общежития  
у нас нет, так что о жилье позаботьтесь сами.   
Эта мелочь меня не остановила, и я отправился в Сибирь.
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КУльтУРА

«У меня есть картина 
на русскую тему»
У жителей областного центра появилась 
возможность познакомиться с творчеством 
художника из Латвии Артиса Буте 
Виталий ЧерникоВ 
Фото автора

Его работы неоднократно выставлялись в России, 
однако в нашем городе их видят впервые. Выставка в 
кинотеатре «Спартак» не случайно открылась в год, ког-
да Воронеж стал культурной столицей СНГ. Дело в том, 
что столица Латвии Рига в 2014 году была культурной 

столицей Европы. Про-
ект, реализованный при 
поддержке банка Rietumu 
и креативного агентства 
«Полдень», стал дружеским 
напоминанием художника 
и его друзей воронежцам 
об этом.

Надо сказать, что сам 
Артис Буте в Воронеже 
оказался не впервые – о чём 
рассказал журналистам на 
пресс-конференции, кото-
рая состоялась в чайхане 
«Гранат». 

- С детства мне больше 
нравилось рисовать, чем 
играть в футбол, - делился 
он воспоминаниями. – А 

потом мама заметила, что у меня есть способности, за-
брала документы из нормальной школы и отнесла их в 
«ненормальную» специальную художественную среднюю 
школу. А это уже дорога в академию!

Начинал Буте как сценограф и художник по костюмам 
в театре, но однажды решил окончательно уйти в чистое 
искусство. Хотя, как считает его друг – радиоведущий, 
шоумен и продюсер Эдмунд Кашевский, «эта бацилла 
до сих пор в нём». Предложения поработать для театра 
продолжают поступать, и несколько лет назад Буте по-
пробовал вернуться туда. И в итоге, как признаётся, обна-
ружил, что «за 20 лет там многое изменилось». Впрочем, 
театральное прошлое, считают некоторые, ощущается и 
в его нынешних работах. 

Предполагалось, что после встречи с журналистами для 
художника будет организована экскурсия по Воронежу. 
Уже имеющиеся у него впечатления о городе – только 
положительные. Воронеж увиделся художнику светлым 
и солнечным: 

- И главное – люди. Ведь от них мы берём энергию! 
Порадовало его и то, что недавно в нашем городе по-

строили ещё один театр. 
На выставке в «Спартаке» представлены работы в 

стиле арт-модерн, написанные за последние четыре 
года. Работы Буте отличаются нетрадиционным для 
классической школы сочетанием таких цветов, как охра, 
перламутр, лиловый, ультрамарин. 

Часто художника вдохновляют места, где ему довелось 
выставляться. На вопрос, есть ли картины, как-то связан-
ные с Воронежем, Артис Буте ответил: 

- Пока нет, но будут. На выставке, кстати, есть одна кар-
тина на русскую тему – «Ужин с присутствием». Русское 
искусство у меня ассоциируется прежде всего с иконами. 
Мы изучали Андрея Рублёва в академии. Можно сказать, 
выросли на этом.

Артис Буте собирается снова приехать в Воронеж. 
Возможно, в следующий раз он проведёт здесь мастер-
класс. 

Артис Буте.

В поддержку  
здоровья
Творчество способно кардинально 
изменить мир и человека. Поэтому на 
малой сцене театра оперы и балета 
прошёл благотворительный концерт 
«Искусство за здоровый образ жизни»
Светлана ВороБЬЁВА

Масштабная акция благотворительного фонда «Центр 
здоровой молодёжи» собрала в стенах театра артистов, 
студентов Воронежского промышленно-гуманитарного 
колледжа, а также нарко- и алкозависимых, проходя-
щих курс реабилитации в Центре. Со сцены для ребят 
прозвучали избранные классические произведения. 
Тема возвращения к нормальной жизни людей с зави-
симостями злободневна сейчас как никогда. Общество 
с трудом принимает таких граждан, поэтому вырваться 
из затягивающейся «петли» очень сложно. 

К сожалению, наркомания молодеет с каждым 
годом. Поэтому программа реабилитации включает 
в себя не только занятия спортом, но и знакомство с 
искусством. Людям, страдающим зависимостью, важно 
показать, что есть другая жизнь и другие увлечения. 
Многие из проходящих реабилитацию в Центре ни 
разу не бывали в театре. Данная акция помогла ребя-
там узнать для себя что-то новое, вырваться из круга 
повседневности.

В концерте, помимо артистов театра оперы и балета, 
выступала голландская оперная дива Эльнара Шафи-
гуллина. 

 –  Ко мне в аэропорту подошёл мой родственник Дми-
трий Подзоров, который работает в благотворительном 
фонде, и рассказал, что они хотят сделать такой проект. 
Я согласилась помочь, лишь бы был театр и концертмей-
стер, чтобы отрепетировать программу, – рассказала 
Эльнара Шафигуллина.

Певица уже долгое время живёт в Голландии, она была 
приятно поражена той мобильностью, с которой был ор-
ганизован этот концерт. Оперная дива призналась, что за 
границей такое невозможно, так как у театра есть чёткий 
график, от которого европейцы не в силах отказаться. 
Художественный руководитель театра оперы и балета 
Дмитрий Морозов рассказал, что они с удовольствием 
приняли участие в этой акции. Люди творческих профес-
сий не понаслышке знакомы с проблемой алкоголизма и 
наркотической зависимости. 

–  Я сам ярый противник алкоголя, не употребляю и 
всячески поддерживаю не только здоровую молодёжь, 
но и здоровую нацию в принципе. Правда, алкоголизм и 
наркомания иногда захлёстывают и самих артистов. Это 
беда: то ли из зависти, то ли из слабости, то ли из-за эмо-
ционального напряжения люди попадают в зависимость. 
Некоторых реально спаивают конкуренты, –  рассказал 
Дмитрий Морозов. 
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Сводная таблица лУнноГо ПоСЕвноГо КалЕндаРя 
на 2015 год для овощных культур

Обозначены наиболее благоприятные даты для посева, замачивания семян, посадки луковиц и клубней для различных регионов России

Культура Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь
Физалис овощной 19, 20, 24, 25       

Огурцы 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22, 28-30 11, 12     

Тыква,  кабачок,  патиссон 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22, 28-30 11, 12     

Горох,  бобы 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22, 28-30 11, 12     

Фасоль 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22, 28-30 11, 12     

Зерновые злаки 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22, 28-30   23-25 1, 2, 20, 21  

Салат 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22 1, 17-19, 27-29 21, 22 21, 22, 26, 27 7-9  

Укроп 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22 1, 17-19, 27-29 25, 26, 29, 30 21, 22, 26, 27 7-9, 22, 23  

Капуста 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22      

Лук на перо 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22 1, 17-19, 27-29 25, 26, 29, 30 21, 22, 26, 27 7-9, 22, 23  

Базилик 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22 1, 17-19, 27-29     

Петрушка,  сельд. лист 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22     14-16, 24, 25

Лук-порей 19, 20, 24, 25       

Цветная капуста, брокколи 2-3, 19, 20, 29, 30 1-3, 26-30 9, 10, 22-26     

Цветы 2-3, 19, 20, 29, 30 1-3, 26-30 9, 10, 22-26 20-24 16-20 7, 8, 30 1, 9-12, 28, 29

Морковь 5, 11, 12 8, 9, 17 5, 6, 13, 14    1, 28, 29

Свёкла 5, 11, 12 8, 9, 17 5, 6, 13, 14     

Петрушка на корень 5, 11, 12 8, 9, 17     1, 28, 29

Сельдерей корневой 5, 11, 12 8, 9, 17     1, 28, 29

Брюква,  репа 5, 11, 12 8, 9, 17 5, 6, 13, 14     

Редис 5, 11, 12 8, 9, 17 5, 6, 13, 14  7, 8 1-4, 30  

Редька лет.,  дайкон 5, 11, 12 8, 9, 17 5, 6, 13, 14     

Редька зимняя  8, 9, 17 5, 6, 13, 14     

Лук на репку 5, 11, 12 8, 9, 17      

Чеснок яровой 5, 11, 12 8, 9, 17      

Чеснок озимый      30 1, 28, 29

Картофель (яровизация) 5, 11, 12       

Картофель (посадка) 5, 11, 12 8, 9, 17 5, 6, 13, 14     

Земляника 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22 1, 17-19, 27-29  21, 22, 26, 27 7-9, 22, 23  

Малина 19, 20, 24, 25 1-3, 21, 22 1, 17-19, 27-29  21, 22, 26, 27 7-9, 22, 23  

Культура Апрель Май Июнь Июль Август Сент. Окт.

Запрещенные дни 20, 4 18, 4 16, 2 16, 2 14, 29 13, 28 13, 27

P.S. Обозначенные даты в лунном посевном календаре носят рекомендательный характер.
Автор составитель лунного посевного календаря на 2015 год – Сергей Козлов. http://strawberryfarm.info/moonlist.htm

Внимание: торги!
организатор торгов – к/у оАо «ФПГ «РИМ» 

(ИНН 3666135662, ОГРН 1063667245311, Казаков Денис Геннадиевич) сообщает, что 
торги по продаже имущества оАо «ФПГ «РИМ», 

назначенные на 17.04.2015г., 
признаны несостоявшимися.

По Лоту №1 поступила заявка от Пополитова Ю.С. с ним лицом заключен договор купли-продажи по 
предложенной цене: 131 300 руб.

Покупатель не является заинтересованным лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему. 

По лоту №2 повторные торги состоятся 05.06.2015г. в 13часов 00 минут, начальная цена – 147 510 
руб., заявки принимаются с 06.04.2015г. по 04.06.2015г. Подведение результатов торгов -05.06.2015г. 
в 15 часов 00 минут в сети Интернет на сайте: www.rus-on.ru (ЗАО «РУССИА-ОнЛайн»). 

   Порядок участия и иные сведения указаны в сообщении, опубликованном в газете «Коммерсантъ» 
№6 от 17.01.2015г.                                                                                                                                         Реклама.

Дата составления списка акционеров, имеющих 
право на участие в собрании акционеров, 16 марта 
2015 г. 

Начало регистрации участников – 08 часов 45 
минут, окончание регистрации – 09 часов 00 минут 
16 апреля  2015 г.

Повестка внеочередного общего  
собрания акционеров: 

1. Избрание секретаря годового общего собрания 
акционеров Закрытого акционерного общества 
Информационная компания «Информсвязь-
Черноземье».

2. Утверждение аудитора Закрытого акцио-
нерного общества Информационная компания 
«Информсвязь-Черноземье».

3. Утверждение стоимости услуг по проведению 
обязательного аудита бухгалтерской отчетности За-
крытого акционерного общества Информационная 
компания «Информсвязь-Черноземье».

4. Утверждение проекта договора с аудитором За-
крытого акционерного общества Информационная 
компания «Информсвязь-Черноземье».

С материалами по проведению внеочередного 
общего собрания акционеров можно ознакомиться 
по адресу: 394030, г. Воронеж, ул. Плехановская, 22а, 
1-й этаж, ЗАО ИК «Информсвязь-Черноземье», 
в рабочие дни с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 
минут. Тел. 260-61-62.

Уполномоченный представитель ЗАО ИК  
«Информсвязь-Черноземье» Свиридов С.И.

На правах рекламы.

Закрытое акционерное общество информационная компания 
«информсвязь-Черноземье», 

расположенное по адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 22а, офис 28,
сообщает, что 16 апреля 2015 года в 09 часов 00 минут по адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская,22а,  

в интернет-салоне (1-й этаж) ЗАО ИК «Информсвязь-Черноземье» состоится 

внеочередное общее собрание акционеров Зао ик «информсвяЗь-черноЗемье»
в форме совместного присутствия акционеров.

Совет директоров открытого акционерного общества 

«механизатор»
уведомляет своих акционеров, что 24 апреля 2015 г. по адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10, в 

помещении административного корпуса в 14 часов состоится

Годовое общее СобРАнИе АКцИонеРов
в форме собрания.

Регистрация участников проводится с 12 до 14 часов. Список лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании акционеров, составлен по состоянию на 01.04.2015 г. С информацией (мате-
риалами), подлежащей предоставлению при подготовке к проведению общего собрания, можно 
ознакомиться по адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение результатов деятельности 

Общества за 2014 год (годовой баланс, счета при-
былей и убытков, акт ревизии, годовой отчет).

2. Выплата дивидендов. 
3. Утверждение аудитора Общества на 2015 

год.

4. Выборы Генерального директора.
5. Выборы Совета директоров.
6. Выборы ревизионной комиссии.
7. Разное.

Совет директоров оАо «Механизатор». 
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Сообщение о проведении 
годового общего Собрания акционеров 

оао «богучармолоко»
Совет директоров Открытого акционерного общества  «Богучармолоко» (место нахожде-

ния Общества: Российская Федерация, 396790, г. Богучар Воронежской обл., ул. Советская, 
75) уведомляет о проведении годового Общего собрания акционеров ОАО «Богучармолоко»  
22 мая 2015 г. 

Место проведения: г. Богучар Воронежской обл., ул. Советская, 75.
Начало собрания: 11 часов 00 минут. 
Форма проведения: Собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения вопро-

сов повестки и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Список акционеров, имеющих право на участие в годовом Общем собрании акционеров, 

составлен на основании  данных реестра акционеров ОАО  «Богучармолоко» на конец опера-
ционного дня  30 апреля 2015 г.

Регистрация участников собрания будет проводиться Счетной комиссией 22 мая 2015 г.  
с 10 часов 00 минут по адресу:  г. Богучар Воронежской обл., ул. Советская, 75.

Для регистрации участник собрания предъявляет:
* акционер (физическое лицо) - документ, удостоверяющий личность; 
* представитель акционера (физического лица) - доверенность от имени акционера и до-

кумент, удостоверяющий личность представителя; 
* представитель акционера (юридического лица) - доверенность от имени юридического 

лица и документ, удостоверяющий личность представителя; 
* руководитель юридического лица, являющегося акционером общества - документ, подтверж-

дающий его полномочия на участие в собрании, и документ, удостоверяющий личность; 
* правопреемники лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в собрании, 

представляют также документы, подтверждающие полномочия правопреемников. 

Повестка дня годового общего собрания акционеров: 
1. Утверждение годового бухгалтерского отчета, отчета о прибылях и убытках общества, о 

дивидендах общества.
2. Выборы Совета директоров общества.
3. Выборы ревизионной комиссии общества.
4. Утверждение аудитора общества.

С информацией (материалами), представляемой при подготовке к собранию, можно ознако-
миться начиная с 11 мая 2015 года в помещении ОАО «Богучармолоко» по адресу:  г. Богучар 
Воронежской обл., ул. Советская, 75.

Телефоны для справок: 8(47366)2-11-53, 2-09-27.

Совет директоров ОАО «богучармолоко».
На правах рекламы.

«Долгая дорога домой» - так 
назвал писатель свою послед-
нюю книгу. Её первое изда-
ние он даже успел подержать 
в руках и подписать самым 
близким друзьям, вернувшись 
на Родину умирать после не-
скольких лет политической 
эмиграции. Именно материалы 
этой книги было решено взять в 
качестве основы передвижной 
выставки о человеке, который 

показал войну и человека без 
приукрашивания и фальши-
вого пафоса, так обожаемых 
бездарными адептами убогого 
соцреализма, рассказал о том, 
что чей-то безоглядный подвиг, 
чья-то героическая гибель чаще 
всего – результат подлости и 
трусости кого-то стоявшего ря-
дом. Даже на склоне лет Быков 
не боялся говорить жёсткую 
правду и о правителе своей 
маленькой, но слишком много 
пережившей страны. 

Сотрудники воронежского 
музея дополнили экспозицию 
своими материалами – в том 
числе картинами фронтовых 
художников. 

- У нас появилась уникаль-
ная возможность побывать на 
той земле, где бывал и наш 
Василий Владимирович, - при-
зналась директор минского 
музея Лидия Макаревич. Ока-
зывается, в его последней книге 
упоминается и Воронежская 
область. 

З а в е д у ю щ а я  н а у ч н о -
экспозиционным отделом му-
зея Ольга Гулева рассказала о 
том, что при создании этой вы-
ставки очень хотелось показать 
рисунки Василя Быкова. Он 
рисовал всю жизнь – рисовал 
для себя. 

- Он не вёл дневники, он 
рисовал! И свою жизнь показал 
в рисунках. 

Продолжением церемонии  
открытия выставки стала демон-
страция в кинотеатре «Спар-
так» фильма Ларисы Шепитько 
«Восхождение» по быковской 
повести «Сотников».

«Свою жизнь показал в рисунках»
Вернисаж | В Воронежском областном литературном музее  
имени И.С.Никитина открылась выставка «Василь Быков.  
Долгая дорога домой…» 

Виталий ЧерниКоВ
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возникший в результате сотрудничества с минским 
Государственным музеем истории белорусской лите-
ратуры, этот проект был реализован в рамках про-
граммы «воронеж – культурная столица СнГ». ещё в 
1993 году автор «Сотникова», «знака беды», «Третьей 
ракеты» передал музею материалы из своего архива 
– более тысячи единиц хранения. Главным образом 
письма к нему российских литераторов. вскоре была 
создана первая музейная экспозиция, посвящён-
ная писателю. вдова быкова Ирина Михайловна 
безвозмездно передала государству дачу писателя 
– двухэтажный домик, который тот построил в 1983 
году. Теперь сюда может прийти посетитель и больше 
узнать о судьбе писателя; представлен там быков и в 
качестве художника. 

На открытии выставки.

ФУтбОЛ

В последних четырех кон-
трольных матчах «Факел» 
голов в свои ворота не про-
пускал. Это огромный плюс. 
Оборона во главе с опытным 
Могилевским и уверенными 
действиями вратарей Котля-
ровым и Саутиным нареканий 
не вызывает. Минус - воронеж-
ская дружина забивает крайне 
мало. Это уже серьезный во-
прос и нарекания в адрес на-
падающих. 

В Евпатории на предыду-
щем сборе наши футболисты 
не смогли распечатать ворота 
раменского «Сатурна», кото-
рые и по подбору игроков, и 
по классу, что там говорить, го-
раздо ниже «Факела».  Однако 
«инопланетяне» добросовестно 
отсиделись в насыщенной обо-
роне (0:0). Та же нулевая ничья 

была зафиксирована и в матче 
с омским «Иртышом» (это уже 
в Турции), вслед за чем после-
довали две победы с одинако-
вым счетом 1:0 над ижевским 
«Зенитом» и нижнекамским 
«Нефтехимиком», отнюдь не 
сильнейшими представителя-
ми второго дивизиона. Есть 
о чем задуматься главному 
тренеру. 

Не оправдывают надежд 
молодые форварды Заболот-
ный, Мичуренков и Сушкин. 
Зато продолжает терроризи-
ровать чужую оборону глав-
ный бомбардир команды Би-
рюков, к тому же заблистал 
всеми гранями своего таланта  
18-летний Турик. Явно ко 
двору пришелся «Факелу» 
центральный полузащитник 
Мурнин, настоящий мастер 
по исполнению штрафных 
ударов и острых проникающих 

пасов. Оправился от травмы 
лучший (по опросу болельщи-
ков) игрок команды Николай 
Жиляев, которого все мы на-
деемся увидеть на футбольном 
поле уже 10 апреля, когда 
возобновится первенство Рос-
сии в зоне «Центр» второго 
дивизиона. 

Стартовый матч «Факел» 
проведет в Липецке против 
местного «Металлурга», ко-
торый пока занимает пятую 
строчку в турнирной таблице. 
До 3 апреля воронежские 
футболисты получили крат-
косрочный отпуск,  после 
чего будут готовиться к ре-
шающим сражениям на своей 
загородной базе в поселке 
Тенистый.

Завершающий матч турец-
кого сбора с нижнекамским  
«Нефтехимиком» «Факел» 
выиграл со счётом 1:0 и провел 
его в следующем составе: Кот-
ляров, Тихий, Могилевский, 
Ревякин, Дранников, Альшин 
(Коробов, 40; Строев, 71), Мур-
нин (Бутырин, 82), Бекетов, 
Турик, Сушкин (Василенко, 
59), Бирюков.  

Как ни прискорбно об этом 
говорить, но в этом поединке 
принял участие лишь один 
воспитанник воронежского 
футбола - Строев. Очередная 
попытка вернуть в родной го-
род своих ребят, выступающих 
в разных командах страны, 
потерпела крах. Причины, 
по которым это произошло, в 
большинстве случаев мы знаем, 
но, наверное, не стоит вдавать-
ся в подробности.

Лучше вернемся к настоя-
щему. Первый тайм последнего 
спарринга с «Нефтехимиком» 
прошел в равной борьбе.  За 45 
минут был создан всего один 
опасный момент и случился 
он у ворот «Факела», но про-
несло… Зато после перерыва 
инициативой полностью за-
владели воронежцы. После 
умелых действий Сушкина, 
обыгравшего двух защитни-
ков и вратаря, поволжские 
«нефтяники» сумели вынести 
мяч с ленточки ворот, но от 
поражения это их все же не 
спасло. Воронежцы полностью 
контролировали ход игры. По-
сле выверенного паса Мурни-

на, разрезавшего по вертикали 
оборону соперника, Бирюков 
вышел один на один с вратарем 
и отправил мяч в сетку. Второй 
мяч по всем правилам забил 
Турик. Боковой арбитр поло-
жение «вне игры» не зафик-
сировал, флажок не поднял, а 
главный, отставший от места 
событий метров на двадцать, 
заливисто засвистел. Да Бог 
с ним. Не засчитал гол, да и 
не засчитал, пусть его совесть 
мучает. 

Своих кумиров воронеж-
ские болельщики увидят  
17 апреля в поединке с гроз-
ным «Тамбовом», который 
пока идет третьим, но под на-
чалом главного тренера Сергея 
Передни готов растерзать по-
казывающую ему спину «Ря-
зань», а для начала  по-мужски 
разобраться с «Факелом». 
Битва будет серьезной, а три-
буны Центрального стадиона 
профсоюзов - забитыми до 
предела. Это точно, и к гадалке 
не ходи. Можно только пред-
ставить, как соскучились по 
большому футболу настоящие 
болельщики.

Подготовка завершена, акценты расставлены

максим СКВорЦоВ

воронежский «Факел» 31 марта вернулся домой  
с последнего сбора, который проводил в турецкой 
Анталии. Как отметил главный тренер команды  
Павел Гусев, все намеченное удалось выполнить  
по полной программе. Физически коллектив готов  
на все сто процентов. 

Департамент финансов Воронежской области 
выражает свое глубокое сожаление в связи со 
смертью бывшего начальника отдела финансов 
администрации Аннинского муниципального 
района Воронежской области

николая николаевича
СаПРыКина. 

Николай Николаевич останется в памяти как 
профессионал, добрый коллега, истинный патриот, 
мастер своего дела. Его высочайший профессиона-
лизм и безупречная честность навсегда останутся 
примером для каждого сотрудника финансовой 
системы Воронежской области.

Выражаем искренние соболезнования близким 
и коллегам Сапрыкина Николая Николаевича.

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 
по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 

36 (вход со стороны  
«Стоматологии», рядом магазин 

«Магнит», Аптека)

ВСе НОВОСТИ
Воронежа 
и облаСТи

communa.ru Ре
кл

ам
а.


